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Data: 12 de setembro de 2019 
Hora de início e fim: 09h30min – 12h00min 
Local: Dependências do Ifes - Campus Vitória em Vitória-ES 
Pauta: Informes; Simpósio de Pós-Graduação do Ifes - Breve relato; Disciplina Seminários: sua 
importância, participação dos orientadores nas apresentações; Trabalhos alinhados com as informações 
discutidas na Disciplina Metodologia Científica, Possibilidade de definir um local de estudo para abrigar 
os alunos, onde possam ficar estudando, trocando ideias, interagindo com alunos de outros níveis, etc.; 
Portaria 182/Capes: conhecimento e providências; Participação do Coordenador na reunião de meio termo 
da Capes entre os dias 01 e 04 de outubro de 2019; Compartilhamento de informações sobre reunião de 
planejamento estratégico de gestão e inovação; Discussão dos procedimentos burocráticos quanto aos 
pedidos de qualificação e defesa; outros. 
Presentes: André Gustavo de Sousa Galdino, Shirley Peroni Neves Cani, Adriana Marcia Nicolau 
Korres, Poliana Daré Zampirolli Pires, Pablo Rodrigues Muniz, Mário Mestria, Carlos Guilherme Souza 
Koehler. 
 
O Prof. André Galdino deu início à reunião apresentando os pontos de pauta e iniciando com os informes. 
O primeiro informe foi sobre o procedimento para qualificação, que atualmente é que as solicitações 
devem ser aprovadas pelo Colegiado. O Prof. André Galdino informou que muitas vezes as solicitações 
são feitas logo após a reunião mensal do Colegiado e perguntou se o Colegiado concorda que essa 
aprovação seja feita via “Ad referendum”, uma vez que nada mais é do que conferência de documentação 
e dos participantes da banca de acordo com o regulamento do Ifes. Também informou que esse 
procedimento poderia ser utilizado para as defesas e que, para ambos os casos, sempre seria informado na 
reunião posterior do Colegiado. Os presentes concordaram com o procedimento. Ainda nos informes, o 
Prof. Pablo informou que o Governo do ES convidou a mídia e a comunidade para divulgação de 
financiamentos a pesquisa e inovação. Entretanto, no evento foram apresentadas intenções de editais de 
apoio e financiamento para os próximos meses, não sendo apresentados editais propriamente ditos. Em 
seguida, se passou ao segundo ponto de pauta, que foi Simpósio de Pós-Graduação do Ifes - Breve relato. 
A Prof. Adriana informou que foi discutida a questão de editais de pesquisa / relacionamento, além das 
avaliações e novo QUALIS Periódicos da CAPES, além das fichas de avaliação e autoavaliação dos 
programas. Foi informado que o QUALIS Periódicos passará a ser unificado, independente da área de 
avaliação. Também foi informado sobre a necessidade de aumento de inovação e redução de publicações 
para mestrados profissionais, além da necessidade de Internacionalização dos programas. Houve breve 
discussão sobre fomento no Ifes com relação à Pós-Graduação. Foi informado sobre a necessidade de 
acompanhamento de egressos, do cadastro no Google® acadêmico, para obtenção do índice H e de 
interregionalização. Além disso, que fundir cursos existentes é visto com bons olhos pela CAPES, pois 
essa ação fortalecerá os cursos existentes. A Prof. Adriana avaliou positivamente as palestras que 
ocorreram na sexta-feira pela manhã. A Prof. Shirley comentou que as palestras da sexta-feira à tarde 
foram mais motivacionais. Passou-se, então, para o terceiro ponto de pauta, a saber: Disciplina 
Seminários: sua importância, participação dos orientadores nas apresentações. A Prof. Adriana comentou 
que a disciplina “Seminários” vem evoluindo, ressaltou a necessidade de participação dos professores, 
uma vez que essa disciplina, ofertada no primeiro semestre, direciona os estudantes para apresentação do 
pré-projeto que será desenvolvido no mestrado. O quarto ponto de pauta foi Trabalhos alinhados com as 
informações discutidas na Disciplina Metodologia da Pesquisa Científica. O Prof. André informou que há 
necessidade de manter os trabalhos alinhados com as informações discutidas na disciplina “Metodologia 
da Pesquisa Científica” e solicitou que os orientadores façam a cobrança dos seus orientandos, para que 
os textos escritos estejam de acordo com o ensinado na disciplina já citada. O quinto ponto de pauta foi a 



falta de um local de estudo para abrigar os estudantes. O prof. Pablo colocou à disposição o Laboratório 
de Pesquisa da Coordenadoria de Eletrotécnica. Os presentes comentaram que é necessária uma maior 
avaliação de espaço para o curso e que, caso se consiga uma sala junto à Direção do Campus Vitória, é 
necessário realizar um trabalho para manter o espaço sempre ocupado pelos estudantes. Foi sugerida a 
utilização da sala F8 ou da sala antiga da Coordenação do PPGTECS para tal fim. Foi proposto o uso de 
fechadura eletrônica. Foi deliberado, então, que se deve fazer uma carta de pedido de sala, ficando para a 
Prof. Shirley a redação do texto. Passou-se, então, para discussão do sexto ponto de pauta, referente à 
Portaria 182 da CAPES, sobre o processo de avaliação que será realizado em 2020. O prof. Galdino 
comentou sobre a submissão de artigos e outros tipos de trabalhos. Foi discutida a participação do prof. 
Galdino na reunião de meio termo da CAPES a ser realizada de 01 a 04 de outubro de 2019. No 
documento também está escrito sobre a avaliação do objeto do programa, além da formação e impacto na 
sociedade. Em seguida, o Prof. André Galdino passou ao sétimo ponto de pauta: Compartilhamento de 
informações sobre reunião de planejamento estratégico de gestão e inovação. O Prof. André Galdino 
compartilhou informações de uma reunião com o Pró-Reitor de Extensão do Ifes, Prof. Renato Tannure, 
onde foi tratada a possível parceria do Ifes com uma instituição estrangeira, mas que o assunto ainda 
carece de maturidade, para definição de como o Ifes, e em particular, o PPGTECS, poderão participar. O 
oitavo ponto de pauta foi “Discussão dos procedimentos burocráticos quanto aos pedidos de qualificação 
e defesa”. O Prof. André Galdino informou que os arquivos de pedidos de qualificação e defesa são 
fornecidos pela Secretaria Acadêmica (SACAD) e que é necessário o correto preenchimento dos mesmos. 
Também informou que muitos pedidos chegam bem próximo à data de qualificação/defesa, e que é 
necessário que sejam enviados com antecedência, Citou o Art. 34 do regulamento, a saber: Art. 34°. Cabe 
ao professor-orientador requerer o Exame de Qualificação do aluno na Secretaria do Programa, com no 
mínimo 30 (trinta) dias de antecedência da data da defesa. Frisou que a Secretaria do Programa é a 
SACAD. O Prof. André Galdino reforçou o que foi definido no primeiro ponto de pauta, que tanto os 
pedidos de qualificação, quanto de defesa, serão aprovados via “Ad Referendum”, seguido de informação 
por parte do Coordenador na reunião posterior de Colegiado. Informou também que pedidos com 
preenchimento errado e/ou incompleto serão negados. Com relação às solicitações de co-orientação, essas 
só deverão ser realizadas nos casos onde o co-orientador não faça parte do programa. Para os professores 
do programa, basta enviar e-mail para ppgtecs.vi@ifes.edu.br, informando sobre a co-orientação. Como 
último ponto de pauta, foi incluída a demanda solicitada pelo Instituto Federal Fluminense (IFF), que 
colocou a demanda de reserva de vagas para servidores do IFF no PPGTECS, em particular, para a Linha 
1, além de interação entre o IFF e o Ifes. A Prof. Shirley comentou que houve negativa recente à 
solicitação do Ifes para reserva de vagas para servidores internos, e que deveria ser mantida tal negativa, 
como forma do programa ser coerente com a decisão prévia. Os presentes concordaram e disseram que 
essas demandas poderão ser discutidas novamente em reuniões futuras. Sem mais nada a acrescentar, a 
reunião foi encerrada às 12h00min, e eu, André Galdino, lavrei esta ata. 


